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Señor Director:
Hoy, el mundo se enfrenta a una encrucijada 

crucial, por un lado, tenemos la necesidad cre-
ciente de transporte con la de descarbonizar y por 
otro, hacernos más conscientes de nuestra relación 
con el medio ambiente. En este contexto, el Día 
Internacional del Auto Eléctrico no solo celebra el 
avance tecnológico, sino que también nos invita a 
reflexionar sobre el impacto de nuevas tecnologías 
en el planeta que compartimos.

Los autos eléctricos como los de NETA Auto, 
que son parte de los distintos modos de transpor-
te, simbolizan no solo un progreso tecnológico, 
sino una evolución en nuestra forma de interac-
tuar con la ciudad. 

Según la Agencia Internacional de Energía, en 
2023 las emisiones de CO2 continuaron en ascenso, 
aunque a un ritmo menor, gracias al avance de las 
energías renovables y a la incipiente adopción de 
la electromovilidad. Estos logros demuestran que 
vamos en la dirección correcta, pero queda mu-
cho por hacer. La adopción masiva de este tipo de 
movilidad no depende solo de la tecnología, sino 
también del compromiso de gobiernos, empresas 
y ciudadanos, desarrollando un ecosistema que fa-
cilite estas nuevas tecnologías.

En NETA Auto, como parte del extenso porta-
folio de vehículos eléctricos de Grupo Kaufmann 
ya presentes en el país, nuestra misión es garanti-
zar que los vehículos eléctricos sean una solución 
a las necesidades de movilidad, pero también ac-
cesibles y atractivos, facilitando la transición hacia 
un transporte más sustentable. Sabemos que la 
expansión de la infraestructura de carga y la desmi-
tificación sobre la autonomía siguen siendo retos, 
pero cada conductor que elige un auto cero emi-
siones apuesta por un mañana más limpio.

El Día Internacional del Auto Eléctrico es más 
que una celebración tecnológica; es un llamado a 
la acción. Cada kilómetro recorrido con energía 
limpia nos acerca a un mundo más equilibrado. El 
futuro no es una promesa lejana, es una realidad 
que construimos hoy. Con cada vehículo eléctri-
co que circula por nuestras calles, damos un paso 
firme hacia ese porvenir.

Cristián Contreras, 
Gerente de Estrategia y 

Desarrollo de Grupo Kaufmann

Señor Director:
Hace dos años culminó el diabólico e ilegítimo proceso 

constituyente -porque fue producto de la violencia- que cul-
minó con el plebiscito ratificatorio o “de salida” en el que fue 
rechazado, por una amplia mayoría ciudadana, el texto de-
mencial y kafkiano de nueva Constitución propuesto por la 
Convención Constitucional, que buscaba refundar a Chile, 
destruir su institucionalidad y la esencia de un régimen de-
mocrático, y a la nación chilena, lo que habría culminado en 
un Estado totalitario.

El peligro de caer bajo un sistema estatista, colectivista, 
igualitarista e intervencionista, anulador de la persona huma-
na y de los principios de una sociedad libre -lo que contradice 
nuestra tradición chilena y los principios que fundamentan 
la sociedad cristiana occidental- sigue latente, pues para el 
Partido Comunista y los partidos y movimientos políticos de 
extrema izquierda que actualmente están en el poder, “el pro-
yecto popular que encabezó Salvador Allende es un proyecto 
inconcluso, pero no derrotado”.

Es un precepto fundamental de la política saber prever lo 
peor y tener la capacidad para impedir que ocurra.

Adolfo Paúl Latorre,
Abogado

Ricardo Haro Bustamante,
Director de Comunicaciones

Señor Director:
Con pena recibimos la noticia del fallecimiento de nuestro amigo e ídolo para muchos seguidores del tenis, 

Luis Ayala.
Quisiera aprovechar este momento para resaltar sus méritos deportivos y tenísticos, hacer una reflexión so-

bre la dificultad que existe para comparar resultados históricos.
Tuve la fortuna de que, a pesar de los 14 años de diferencia de edad, jugué con él tres veces durante una de 

sus cortas y esporádicas visitas a Chile, teniendo yo 17 años.
En esos años se realizaba en el Stade Francaise un evento internacional con los mejores tenistas chilenos y 

un reducido grupo de jugadores internacionales, y se daba la oportunidad de verlo competir con jugadores de 
alto nivel.

También alcancé a compartir con él, como jugador algunas semanas de mi primera inserción en el Circuito 
del Caribe el año 1969. El tenis había “castigado” a Lucho, como a la docena de otros destacados tenistas, deján-
dolo fuera de las competencias del calendario tenístico federado por firmar un convenio como tenista profesional 
de la “troupe” de Jack Kramer.

Ciertamente que su inicio en las canchas de arcilla lo formó y le dio su estilo o carácter de juego y la confian-
za necesaria para enfrentar a los monstruos del tenis en aquellos años.

Los títulos y resultados son conocidos, y ¿cuántos más habría ganado si no hubiese sido castigado por tan-
tos años? Tengo seguridad al decir que, si lo trajéramos al circuito hoy día y le diéramos el tiempo para adaptarse 
a las condiciones actuales, lograría similares resultados por sus características innatas para enfrentar rivales que 
en el papel eran superiores.

Jaime Fillol,
Director Instituto del Deporte y Bienestar U. Andrés Bello

Señor Director:
Llevamos un poco más de un mes desde que comenzó a regir la nueva Ley Karin. Ya hay datos (ACHS) que estarían 

indicando un aumento exponencial en las presentaciones de denuncias asociadas a esta nueva normativa.
Por ejemplo, se menciona que son más de 2.000 las denuncias en un solo mes, muy por sobre lo proyectado y que, 

claramente, es una señal que se debe revisar.
Lo primero que podríamos preguntarnos es si realmente hay tanta violencia o acoso laboral en las empresas o es una 

mala interpretación aún de la ley por parte de los trabajadores.
Otra mirada de estos datos podría ser que tenemos un problema a nivel nacional de trato entre las personas y que esta 

norma estaría siendo una buena herramienta para solucionar y aclarar temas de acoso y violencia laboral.
Una tercera mirada, la cual se verá en el corto plazo y sería bueno conocer resultados, dice relación con cuántas de 

estas denuncias serán reales o tendrán un resultado positivo para el denunciante. Esto debido a que aún está en proceso 
el hecho de entender qué es lo que califica como Ley Karin, y no hay que olvidar que son denuncias confidenciales y no 
anónimas, por lo que los canales y protocolos en las empresas deben ser bien establecidos y afinados en el tiempo.

Hay varias preguntas al final de este primer mes que nos podríamos hacer, después de ver el volumen de denuncias. 
Algunas de ellas son ¿Están las herramientas para dar respuesta a este volumen de denuncias en un corto plazo? ¿Si hay 
empresas que aún no han implementado el canal interno para denunciar, el sistema será capaz de abordar un mayor nú-
mero de denuncias? Por último, y creo que es lo más crítico ¿Qué estamos haciendo como sociedad para evitar que las 
futuras generaciones tengan que utilizar la Ley Karin? 

En definitiva, sólo el tiempo dará a conocer el real impacto y utilidad de la Ley Karin.
Francisco González Pizarro,

Gerente general de Vertical Hunter 
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la importancia de 
poblar nuestras 
comunas rurales

“es fundamental una modificación a las políticas 
de poblamiento. somos la única región que tiene 
a la mitad del total de sus comunas entre las más 

pequeñas del país”.

Las últimas encuestas de movilidad social indican que 
las grandes ciudades de Chile están atrayendo a mucha 
gente de regiones y algunas autoridades están viendo 
con alarma cómo su juventud, simiente del futuro de 
sus localidades, se está yendo en busca de nuevas alter-
nativas de trabajo y perspectivas de desarrollo personal 
a otras zonas más atractivas. 
Con estos indicadores alarmantes debemos poner luz 
roja a quienes planifican el desarrollo de las ciudades y 
los obliga a visualizar los proyectos con perspectivas de 
futuro y vean en ellas las posibilidades de crear las con-
diciones que permitan dar mayor estabilidad a su gente 
y dejar de lado las odiosidades y rencillas personales 
que los invaden cuando optan a cargos de representa-
ción popular. La ciudadanía quiere conocer los proyectos 
que pretenden realizar en sus comunidades cuando sean 
electos alcaldes y concejales y así lograr encantar a la 
juventud. De esta forma, podremos evitar el éxodo de 
pobladores hacia otras ciudades regiones o países. 
En la Región de Magallanes y Antártica Chilena aún te-
nemos problemas de poblamiento, especialmente en las 
comunas rurales, donde se necesita la llegada de ciuda-
danos que contribuyan al desarrollo de esos sectores. 
Por eso es fundamental una modificación a las políticas 
de poblamiento, pero ¿cómo lo hacemos más atractivo? 
Hoy, somos la única región que tiene a la mitad del total 
de sus comunas entre las más pequeñas del país. 

Nota de Redacción: en la fotografía aludida, efectivamente dos 

de las personas son académicos de la UMAG. El tercero, junto a ellos, 

y tal como bien lo indica el pie de foto, corresponde a la persona alu-

dida en la nota.
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